

Sindical

Base do governo dividida na votação do Projeto da CLT- O

projeto que prevê a alteração que poerá ser votado em tres intensas negociações dentro governista. O PMDB já está contra a medida, na sessão da Justiça (CCJ). A situação do governo porque, se a unida, pode derrubar o votos dos peemedebistas e os votos, o suficiente para com o governo (no máximo,

CUT vai apresentar denúncia contra propaganda do governo - O presidente da Central Única dos Trabalhadores (CUT), João Felício disse que vai apresentar nesta semana uma denúncia ao Ministério Público Federal contra propaganda do governo favorável a projeto que reforma a legislação trabalhista.

da legislação trabalhista, semanas, está provocando do próprio bloco anunciando que vai votar Comissão de Constituição e preocupa os estrategistas bancada do partido votar projeto, já que os sete da oposição somariam 12 derrotar os que estariam dez votos).

Os senadores do PMDB

argumentam que a

Constituição já garante aos trabalhadores o direito a fazer acordos diretamente com os patrões, que são depois homologados pelos sindicatos.

— Acho desnecessária uma lei só para dizer que os acordos diretos devem prevalecer em relação aos acordos coletivos — opinou o presidente do Senado, Ramez Tebet (PMDB-MS). Ramez Tebet já levou essa opinião a Fernando Henrique Cardoso, e ontem garantiu que vai conversar novamente com o presidente, tentando convencê-lo de que o Congresso pode sair desgastado do episódio.

Na próxima semana as comissões de Assuntos Sociais e de Constituição e Justiça do Senado realizam uma audiência pública para discutir a proposta. Deve participar da reunião o presidente do Tribunal Superior do Trabalho, Almir Pazzianotto. (*O Globo online, 22/02/2002, Gazeta Mercantil, 21/02/2002*)

Protestas de piqueteros y cacerolazos- Los piqueteros rodearon ayer el Congreso para tratar de frenar la sanción del Presupuesto 2002, al que consideraron de "hambre, miseria y desocupación". Otros, cortaron accesos a la Capital Federal, protestaron frente a la petrolera Repsol—YPF y marcharon hacia la Plaza de Mayo. Todos repudiaron la represión del 20 de diciembre contra los manifestantes que hace dos meses desafiaron el estado de sitio, antes de la caída de Fernando de la Rúa. Fueron las dos caras de la protesta, que generó menos impacto que el esperado.

Unos 4.000 piqueteros que responden a la Central de Trabajadores Argentinos y a la Corriente Clasista y Combativa invitaron a "correr a patadas" a los legisladores que aprueben el Presupuesto con ajustes.

"Vamos a hacer los piquetes en sus casas, por más que se disfracen. Y a los banqueros les decimos que tienen que pagar a los ahorristas con su patrimonio y después ir en cana", señaló el dirigente Juan Carlos Alderete, de la CCC. Fue en un discurso a dúo con Luis D'Elía, de la CTA, quien consideró que "si no hay distribución de la riqueza, no hay reactivación y la democracia se transforma en una parodia". Como remate, el líder de la CTA, Víctor De Gennaro, convocó a cortar rutas y a organizar escraches cuando llegue al país la próxima misión del FMI. Marcharon también vecinos y dirigentes de barrios obreros, de la Mesa Coordinadora de Jubilados y de la Asamblea de Empresarios Nacionales Autoconvocados de La Matanza.

En otro acto manifestó el sector piquetero más duro. Empezó con unas 500 personas pertenecientes al Movimiento Teresa Rodríguez, el Polo Obrero, el Movimiento Territorial de Liberación (MTL), una fracción de la Corriente Clasista Combativa (CCC) y la Coordinadora de Trabajadores Desocupados (CTD). Luego marcharon sin incidentes a la Plaza de Mayo. Allí, esperaron a caceroleros de diversas asambleas barriales. Cerca de la medianoche, se habían reunido unas 4.000 personas.

Familiares - Sin contener el llanto, los familiares de los caídos recorrieron el camino que sus hijos y esposos transitaban hace 60 días. A su paso dejaron altares y placas recordatorias. Entre ellos, Héctor y Marta Benedetto, padres de Gustavo, un estudiante de sociología que tenía 23 años cuando lo mataron, en la Avenida de Mayo y Chacabuco, dijeron a LA NACION que sólo buscan "justicia para él y para los caídos", aunque saben que "nada" podrá aliviarlos

En el interior se contabilizaron 26 cortes de rutas de los piqueteros. Los piquetes ubicados en Salta sobre la ruta 34, a la altura de Mosconi, Cuña Muerta y Aguaray, todos del departamento de San Martín, endurecieron su posición y cortaron el tránsito vehicular.

En Jujuy, los desocupados enrolados en la CCC y otros grupos realizaron unos quince cortes de caminos. Trabajadores estatales de ATE y la CTA Jujuy confluyeron con los desempleados de la CCC en una multitudinaria movilización en demanda de planes Trabajar y otros beneficios frente a la Casa de Gobierno.

En Córdoba se registraron protestas de distinta magnitud, pero sin episodios violentos. Frente a la casa del gobernador mendocino, Roberto Iglesias, se realizó un cacerolazo por parte de empleados del Poder Judicial. En San Rafael, Mendoza, desocupados ocuparon un sector de la municipalidad hasta que la comuna se comprometió a darles alimentos. La demora en el pago de los haberes de enero a los empleados públicos riojanos generó una nutrida protesta frente a la Casa de Gobierno. También hubo cortes de rutas en Tucumán, Neuquén y Río Negro. (*Clarín*, *La Nación*, 21/02/02)

La UIA propone suspensión temporaria de contrato - La Unión Industrial (UIA) propuso al Gobierno, ante la difícil situación económica, que se permita a las empresas suspender hasta 12 meses a su personal pagándole la mitad del salario de bolsillo y el aporte a la obra social. La Unión Industrial Argentina (UIA) propuso reemplazar la norma incluida en la ley de emergencia que dispone el pago de indemnización por duplicado por un programa de emergencia llamado Laboral-productivo, que permitiría a las empresas licenciar al personal por un año pagándole el 50 por ciento del sueldo.

La propuesta de la UIA es en respuesta a la Ley de Emergencia Pública y los decretos 264 y 265 que exige que las empresas que quieren despedir sin causa al personal previamente deben solicitar el Procedimiento de Crisis o informar al Ministerio de Trabajo. Y si concluido un período de conciliación, que puede alargarse hasta 25 días, la empresa insiste en el despido, debe abonarle al trabajador el doble de indemnización.

Según la UIA, esos decretos serían "impracticables" y "en sentido opuesto al interés que buscan, ponen en serio riesgo a toda la población laboral y van a terminar cercenando la posibilidad de creación de nuevas fuentes de trabajo".

Según la central industrial esta iniciativa busca "permitir que las empresas, que están en serias dificultades, encuentren una última oportunidad antes de cerrar sus puertas".

La propuesta de la UIA se conoce cuando hay un recrudecimiento de los despidos. La iniciativa empresaria fue planteada en la mesa del diálogo social. Si esta propuesta no prospera, la UIA presentaría recursos judiciales contra los decretos 264 y 265. (*Clarín*, 22-02-02).

Alerta sobre despidos masivos en la provincia- Comerciantes e industriales bonaerenses alertaron que en las próximas semanas podrían registrarse despidos masivos en esta provincia. Así lo informó el titular de la Confederación Económica de Buenos Aires (Cepba), Aladino Benassi, sobre estadísticas brindadas por 254 cámaras de industria y comercio.

La medida sería consecuencia de la caída de las ventas, que en algunos rubros alcanza un 90% menos respecto del año pasado, y del nivel de morosidad en el pago de impuestos, que asciende al 50% de los contribuyentes.

Los comercios agrupados en las 254 cámaras reunidas en la Cepba emplean a 250.000 trabajadores comerciales. Otras 10.000 industrias (en su mayor parte pequeñas) tienen un promedio de 12 personas cada una. En diciembre último, los despidos del sector alcanzaron un 8%. Y en enero siguieron la misma tendencia.

"La situación en la industria es más delicada porque el comercio, ante la caída de ventas, puede reorientarse, cambiar de rubro; pero, por

Córdoba tuvo el récord de pérdida de puestos de trabajo -

En enero, el achique de personal batió todos los récords. En un solo mes, como anticipó **Clarín**, las empresas privadas se desprendieron de 33.500 empleados en Buenos Aires, Córdoba y Rosario, las tres regiones que releva el Ministerio de Trabajo. Y en los últimos 12 meses en esos mismos lugares, que ocupan a 1,9 millón de empleados registrados, la reducción de personal afectó a 151.600 personas. Si se proyectan estas cifras a todo el país, la pérdida de empleos superaría en enero los 50.000 empleos y más de 250.000 en los últimos 12 meses. (*Clarín*, 23/02/2002)

ejemplo, la industria automotriz está vendiendo un 10 y un 15% del volumen de la producción que tenía en noviembre último", acotó Benassi.

La desocupación alcanza el 30% de la población activa en algunos sectores del conurbano. West reconoció sentirse presionado por esa situación. Para resolverlo, el gobierno distribuye 100.000 planes, denominados Barrios Bonaerenses, de \$ 160 cada uno.

La administración bonaerense espera distribuir otras 80.000 vacantes, tras la aprobación del gobierno nacional, y luego obtener una cifra similar de cupos del Banco Mundial. (*La Nación*, 22/02/2002)

PIT-CNT rechaza ajuste fiscal y el salvataje de una "estafa"- El Secretariado Ejecutivo del PIT-CNT le propondrá hoy a la Mesa Representativa que se haga pública una declaración por la cual se rechacen los anuncios de ajustes fiscales realizados por el ministro Alberto Bensión y la disposición de que el Estado ponga en el Banco Comercial 33 millones de dólares, porque los problemas originados en esta institución financiera son producto de una "estafa", le dijo a *LA REPUBLICA* Juan Castillo, dirigente del PIT-CNT.

Castillo señaló que el ejecutivo de la central preparó el encuentro de hoy de la Mesa Representativa.

En el encuentro de la víspera participaron varios asesores del PIT-CNT ya que se realizó un análisis de la coyuntura que vive el país. También se trabajó en torno a una declaración pública en la cual se critica y se maneja una posición contraria a las negociaciones realizadas por el presidente Jorge Batlle en Estados Unidos (EEUU). La actuación "solitaria" del primer mandatario "nos dejó mal parados como país y violó el Tratado de Asunción".

Castillo ironizó al referirse a los anuncios fiscales del ministro Bensión y de Batlle al indicar que el gobierno nos está haciendo el "juego de la mosqueta.

Un día nos dicen que van a aplicar unos impuestos y después cambian y dicen que son otros.

Pero, mas allá de todo tenemos claro que siempre vamos a pagar nosotros, los sectores mas afectados por esta política económica blanquicolorada".

La central sindical resolverá mañana reiterar la solicitud de entrevista que se le realizara hace una semana al Directorio del Partido Nacional para intercambiar opiniones sobre el anunciado ajuste fiscal. "No sabemos porque aún ni siquiera nos han contestado la solicitud de entrevista; si es porque no quieren o no tienen nada que hablar con el movimiento de los trabajadores", dijo el dirigente del PIT-CNT. En la reunión de hoy de la Mesa Representativa, además, se pondrá a consideración un plan de movilizaciones a realizar durante el próximo mes. Entre las medidas propuestas está la de "sitiar" la Ciudad Vieja. (*La Republica*, 21/02/2002)

Dirección de AEBU tiene apoyo del Plenario - Una amplia mayoría, unos 250 en los cerca de 280 presentes, de los delegados de todo el país y de las representativas de los bancos que participaron ayer en el Plenario Nacional de Delegados de la Asociación de Empleados Bancarios del Uruguay (AEBU) resolvió apoyar la actuación desarrollada hasta el momento por la dirección del sindicato.

Participaron delegados de la banca privada y oficial, se reconoció que el sindicato está atravesando uno de los períodos más difíciles. La situación financiera y la falta de políticas reactivadoras del gobierno de coalición, sumado a la situación que fundamentalmente se vive en Argentina, son algunas de las causas que afectan hoy al sector.

En el encuentro también se ratificó la posición de que el PIT-CNT mantenga contacto con otros sectores políticos y sociales a fin de llevar adelante una campaña nacional en reclamo de modificar la política económica y reactivar el país. "En este movimiento sólo se deberán sentir excluidos quienes no tengan nada para aportar", se sostiene en la argumentación brindada por la dirección del gremio bancario. (*La Republica* 21/2/02).

Centrales obreras hacen congreso- Delegados sindicales de las centrales obreras CUT, CGT, CPT y CESITEP se reunirán el 22 a la noche en el "Congreso Nacional de Delegados Sindicales" tiene como objetivo analizar la situación social y política que atraviesa actualmente el país.

Otro de los puntos que figuran en el orden del día es la situación interna del Instituto de Previsión Social (IPS), en especial el punto relacionado al seguro médico del funcionario público. Al mismo tiempo, discutirán sobre la Reforma del Estado y la privatización de los entes estatales. Asimismo, figura también en el cronograma del encuentro el rechazo a los tarifazos de los servicios públicos anunciados por el Poder Ejecutivo.

Los sindicalistas no descartan la posibilidad de dar a conocer un pronunciamiento sobre el caso del Banco Nacional de Trabajadores (BNT), en quiebra, a causa de los multimillonarios desfalcos cometidos contra la entidad desaparecida hace unos años. Por ese hecho, numerosos dirigentes sindicales fueron condenados y algunos están recluidos en Tacumbú. Entre los gremialistas prófugos están Ronald Orrego de la CUT y Carlos Ferreira de la CNT. (ABC Color, 22/02/2002)

Ministro de Transportes y el Sunca alertan falta de recursos y desocupación-

Un alarmante diagnóstico surgió ayer de la reunión entre el titular del Ministerio de Transporte y Obras Públicas (MTO) Lucio Cáceres y una delegación del Sindicato Unico Nacional de la Construcción y Anexos (Sunca). En dos años de gobierno ya se perdieron 20 mil puestos de trabajo en el sector y los recortes de inversión pública anunciados por el presidente Jorge Batlle determinarán una pérdida similar para los próximos dos meses.

Durante el encuentro, la delegación obrera le manifestó al secretario de Estado la creciente preocupación que existe en el sector ante los recortes de inversión del gobierno y el incremento de la desocupación. Si se mantiene la posición adoptada por el primer mandatario en la construcción quedarán a mediados de año tan sólo unas 10 mil personas en planilla; lo que significará la pérdida de 40 mil puestos de trabajo desde que asumió Batlle, dijo a LA REPUBLICA Julio Rodas, integrante de la dirección del Sunca. (La Republica, 22/02/2002)

Petroleras, sindicatos y proveedores en guerra con el gobierno- Duhalde decidió

gravar las exportaciones de crudo con el 20 por ciento y con el 5 por ciento a los derivados. La noticia cayó como un balde de agua fría sobre las empresas y desató un inmediato juego de presiones que incluyó a todos los integrantes de la cadena de valor de la industria. Las petroleras amenazaron con que, como resultado del nuevo gravamen, se verían obligadas a subir el precio de los combustibles hasta un 40 por ciento en 3 etapas, y a cerrar los pozos menos rentables, con el consecuente efecto en las economías de las provincias productoras. Esta afirmación resulta por lo menos curiosa, puesto que, descontada la retención, con la devaluación las petroleras mejorarán sus ingresos en pesos en un 60 por ciento, mientras que sus costos de producción quedaron planchados. O lo que es lo mismo, si de precios internacionales se trata, se redujeron a la mitad en dólares.

Sin embargo, las empresas que oligopolizan el mercado local –la española Repsol YPF, Shell y Esso– no

parecen dispuestas a resignar un porcentaje “tan grande” de sus ganancias extraordinarias post-devaluación. La sola amenaza de cerrar pozos logró movilizar en contra de las retenciones a los trabajadores del sector, o al menos a sus dirigencias gremiales, y a los proveedores.

La Federación de Trabajadores Petroleros de la Argentina

se manifestó en estado de alerta y movilización, ante el temor de que las empresas petroleras no cumplan con la promesa de reincorporar a los empleados despedidos en los últimos días.

En opinión de Alberto Roberti, secretario del gremio, la conciliación obligatoria dictada por el Ministerio de Trabajo atiende únicamente la situación de los empleados que fueron despedidos por las grandes empresas (Repsol, Esso, Shell), pero no a los contratistas que quedaron desahuciados de sus tareas cuando las petroleras fueron notificadas de la decisión del Gobierno de retener el 20% de las ventas externas.

De los 10.200 empleados que fueron despedidos sólo 2000 fueron llamados a volver a su puesto, dijo Roberti y con la retención del 20% que el Gobierno aplicará a las exportaciones petroleras, 160 pozos dejarían de producir y “en poco tiempo habría 16.000 desempleados en el sector”, señaló.

Paro - Los trabajadores petroleros privados nucleados en la Faspypg confirmaron ayer un “paro y movilización” por tiempo indeterminado contra las retenciones. La protesta abarcará las provincias de Chubut, Santa Cruz, Neuquén, Mendoza, Salta y Buenos Aires, donde se ubican los principales yacimientos y refinerías. (La Nación, 21-02-02).

Al juego contra las retenciones se sumaron también las provincias productoras, pues este tipo de gravamen afecta sus regalías en la misma proporción. (*Página 12, 18-02-02*).

Paran los mecánicos para alertar sobre posibles despidos - El Sindicato de Mecánicos de la provincia de Córdoba resolvió convocar a un paro general de sus afiliados y realizar una marcha callejera hasta la Casa de Gobierno de esta provincia. El gremio mecánico teme que en los próximos días se produzcan cesantías masivas en las fábricas cordobesas. "Estamos ante una situación límite y con el riesgo de que Córdoba se quede sin industria automotriz", definió, sintetizando las preocupaciones de los trabajadores, el secretario general del Smata, Omar Dragún, después de presidir la reunión del cuerpo de delegados, que adoptó la decisión del paro y la movilización.

Renault, por ejemplo, estaría a punto de desprenderse de 800 operarios de su plantel de 1350, un excedente que se origina en los deprimidos programas de producción para el año 2002 de la fábrica instalada en Córdoba. Así también la mayoría de las terminales automotrices y autopartistas tiene en curso planes mínimos de producción. Los gremialistas vienen alertando desde el año pasado sobre esa posibilidad. (*La Nación, 19-02-02*).

Sigue en marcha el Referéndum - Tras un año de campaña de recolección de firmas, a instancias de SUTEL, sindicato de los trabajadores de Antel, PIT-CNT y la Comisión Nacional de Defensa del Patrimonio Nacional se entregaron en primera instancia ante la Corte Electoral 684 mil firmas. La Comisión aspira a realizar un referéndum que anule la vigencia de los artículos 612 y 613 contenidos en la ley de presupuesto que autorizan a desmonopolizar las comunicaciones y habilitan la asociación con privados de Antel. El día 20/2 se entregaron alrededor de 17.000 mil firmas más. Para acompañar la entrega de las actas ante el máximo organismo electoral, la central sindical convocó a un paro parcial el día 19/2/02. (Correo Sindical).

Presidente de la CTV se reúne con la AFL-CIO - Carlos Ortega, presidente de la Confederación de Trabajadores de Venezuela (CTV), fue invitado por la Federación Americana del Trabajo-Congreso de Organizaciones de la Industria (AFL-CIO) en EEUU, para determinar la situación del movimiento laboral venezolano. Ortega, junto al dirigente sindical Jesús Urbietta viajó a la capital estadounidense, para reunirse con representantes de la OEA. En su agenda se incluyó también un encuentro con el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), el Departamento de Estados de EEUU y distintas organizaciones sindicales de ese país. En su visita de cuatro días, Ortega fue recibido por miembros del Congreso y otras autoridades, que incluyeron al director de la Oficina de Asuntos Andinos del Departamento de Estado, al diputado demócrata William Dela-hunt y al diputado republicano Cass Ballenger, ambos de la fracción de apoyo a Venezuela. (*ORIT, Reporte de Prensa ,20/02/02*)

...Mercosul...

...CUMBRE DE PRESIDENTES

Reunión Duhalde-Cardoso-El presidente brasileño ofreció coordinar un paquete de ayuda financiera a la Argentina. Sería un aporte de países latinoamericanos y europeos, como Francia e Italia. Ese plan fue el tema casi excluyente de las conversaciones entre los dos presidentes, en la cena que tuvieron en la quinta de Olivos. A Cardoso lo acompañaba su canciller, Celso Lafer. Pero en la comitiva vino también su ministro de Hacienda, Pedro Malán.

El programa de ayuda financiera coordinado por Brasil requeriría un principio de acuerdo de Argentina con el Fondo Monetario Internacional. Y debería contar con una señal concreta del FMI, como por ejemplo la liberación del tramo de 1.250 millones de dólares, correspondientes al préstamo concedido en agosto del año pasado, que fue retenido por el organismo a fines de 2001.

Fuentes brasileñas y argentinas confirmaron que la reunión fue para discutir los asuntos más urgentes para Argentina, es decir, los financieros. "No es el momento para tratar los temas comerciales. Eso puede realizarse más adelante", comentaron algunos diplomáticos. Sin embargo, en la cumbre del Mercosur habrá algunas propuestas específicas. Ahora, Brasil considera que están todas las condiciones para que llegue el auxilio externo. Especialmente

después que la Argentina abandonó el sistema de cambio doble, cuestionado por el Fondo, y pasó al régimen de libre flotación como exigía el organismo.

Tanto Brasil como la Argentina defienden ahora que el Mercosur negocie convenios de libre comercio en forma conjunta. Afirman que éste es el mejor modo de obtener ventajas en las discusiones con los países ricos, y sobre todo en el ALCA (Asociación de Libre Comercio de América). (*Clarín*, 19-02-02)

Los líderes del Mercosur piden apoyo para Argentina - Fue un apoyo político contundente a la Argentina, al gobierno de Eduardo Duhalde y a la vida del Mercosur. Los presidentes del bloque, más Chile y Bolivia, les pidieron ayer a los organismos internacionales (léase FMI) que comprendan "la situación compleja de la Argentina" y liberen un auxilio financiero para sostener el plan de gobierno de Duhalde.

La crisis argentina fue la cuestión central de la cumbre extraordinaria que mantuvieron en Buenos Aires, además del Presidente, el mandatario brasileño, Fernando Henrique Cardoso; el uruguayo Jorge Batlle, el paraguayo Luis González Macchi y los presidentes de los países asociados, el chileno Ricardo Lagos y el boliviano Jorge Quiroga.

Unas pocas horas de explicaciones de Duhalde sobre las dramáticas precisiones del estado en el que se encuentra el país fueron suficientes para que, en la declaración conjunta, los miembros del Mercosur y sus socios comerciales solicitaran "a los organismos multilaterales de crédito que comprendan la situación de Argentina y que valoren que el apoyo que este país solicita está vinculado a políticas internas que permitirán el crecimiento económico, única forma de hacer sustentable las mismas", según consideraron.

La crítica concreta está dirigida al FMI, que le exige a la Argentina que recién después de demostrar con las reformas al plan económico que es realmente sustentable, liberarán fondos frescos para ayudar al país a superar la crisis.

En la declaración conjunta los mandatarios expresaron "su apoyo al esfuerzo que realiza el Gobierno argentino para superar la coyuntura adversa por la que atraviesa su país, con la serenidad y decisión que las circunstancias requieren".

Pocas decisiones - En la cumbre del Mercosur, ni la Argentina ni Brasil convirtieron en hechos sus promesas de que eliminarán las barreras no arancelarias que dificultan los intercambios bilaterales, en especial desde la devaluación del real, en 1999. Tampoco se terminó creando el Instituto Monetario del Bloque, en el que se estudiarían las variables para la coordinación macroeconómica, condición previa para una moneda única en el largo plazo. Ambas cuestiones quedaron como objetivo de la presidencia argentina del bloque, en los primeros seis meses del año.

En tanto, el presidente chileno, Ricardo Lagos, auguró que su país pase de su condición de asociado a la zona de libre comercio del Mercosur a la de socio de la unión aduanera, pero lo condicionó a un emparejamiento de los aranceles a las importaciones. La brecha es grande: el arancel promedio de Chile es del 5,7%, frente al 13 por ciento del Mercosur.

El presidente uruguayo, Jorge Batlle, también despertó polémica por sus negociaciones bilaterales de apertura comercial con Estados Unidos. El embajador brasileño en Buenos Aires, José Botafogo Gonçalves, declaró a la agencia Reuters que esas conversaciones contrarían las reglas de la unión aduanera del Mercosur. Batlle le contestó: "Vamos a hacer un acuerdo de libre comercio con Estados Unidos de la misma manera que Brasil lo hará con México". (*Clarín*, 19-02-02, *La Nación*, *Estado de São Paulo* e *ABC Color/Paraguay*, 20/02/02,).

Tribunal Permanente, que vai julgar disputas comerciais em até 30 dias - Os Presidentes dos países do Mercosul fizeram modificações no mecanismo de solução de controvérsias do bloco, criando uma instância de apelação até agora inexistente: um Mecanismo Permanente de Revisão, integrado por cinco juristas que terão mandato de até seis anos, com sede em Assunção.

O tribunal permanente foi criado pelo Protocolo de Olivos e seu objetivo é melhorar o sistema de solução de controvérsias comerciais entre os países do bloco.

O Protocolo de Olivos prevê a manutenção dos tribunais de arbitragem "ad hoc" previstos no Protocolo de Brasília, mas autoriza que os litigantes cheguem diretamente e em única instância ao Tribunal Permanente de Revisão, no caso de as partes em conflito assim concordarem.

O novo tribunal será integrado por cinco membros, quatro dos quais serão designados por cada um dos países do bloco e o quinto nomeado por unanimidade pelos membros do Mercosul.

Quando a instância de apelação envolver apenas dois Estados, o tribunal permanente funcionará com três árbitros, dois deles serão designados pelos países em conflito, e o terceiro - que exercerá a presidência - por sorteio a ser realizado pela Secretaria Administrativa do Mercosul. No caso em que a divergência envolver mais de dois países o tribunal será integrado pelos cinco árbitros designados.

O Tribunal Permanente de Revisão terá o prazo de 30 dias após as apresentações pelas partes para emitir decisão sobre a controvérsia. Esta poderá confirmar, modificar ou revogar os fundamentos jurídicos e as decisões dos tribunais especiais. (*Global21, 23/02/02*)

Pospuso el Mercosur un acuerdo automotor - Cuando la industria automotriz argentina esperaba una flexibilización de los intercambios con Brasil, la decisión se pospuso. Si bien los gobiernos de Buenos Aires y Brasilia coinciden en hacerlo, el gigante sudamericano pretende resolver esta cuestión sólo cuando se reforme completamente la política automotriz del Mercosur (PAM).

El régimen establece que los intercambios entre la Argentina y Brasil deben compensarse, aunque permite un cupo de exceso (flex) del 15%. La Argentina, cuyo mercado interno está parado, pretende que puedan exportarse tres unidades por cada una importada. Brasil lo acepta, pero pide disminuir la exigencia del 30% de contenido local mínimo en los vehículos del Mercosur, lo que afectaría a la industria autopartista argentina. El ministro brasileño de Desarrollo, Sergio Amaral, se había mostrado favorable a perdonar las multas a las automotrices de su país porque el año pasado compraron de la Argentina un 37% más de lo que importaron.

Los sectores privado y gubernamental de la Argentina y Brasil coinciden en que la PAM fracasó. Su modificación, incluida la ampliación del flex, sera discutida durante el primer semestre del año en un foro integrado por empresarios de los países socios. La Argentina y Brasil impulsan conlaves de representantes del sector privado. Uruguay pone reparos porque teme que los gobiernos, en vez de buscar la coordinación en busca de la especialización y la complementación, intenten direccionar inversiones. (*La Nacion, 20/02/02*)

Opertti defendió negociación bilateral con Estados Unidos - El ministro de Relaciones Exteriores, Didier Opertti, fundó la negociación bilateral Uruguay-Estados Unidos en la necesidad uruguaya de conseguir nuevas plazas de exportación ante el deterioro de las condiciones de acceso a los mercados brasileño y argentino durante los últimos dos años.

El canciller recordó que el Tratado de Asunción estableció que los socios deberían negociar todos los acuerdos de libre comercio con terceros países en conjunto a partir de junio de 2001, aunque interpretó que el convenio perdió peso ante el cúmulo de desviaciones normativas en que incurrieron los países. Otros elementos negativos en la relación comercial con los socios, que desencadenaron las decisiones políticas del gobierno uruguayo fueron "las trabas no arancelarias, como las que ocurrieron con el arroz, con despachos en frontera, con certificados de origen en el caso de las bicicletas o en los temas de la exportación de ciertos productos como los neumáticos recauchutados", dijo el canciller. También recordó que en materia de conflictos regionales "Uruguay ha sido exitoso en todos los laudos que ha solicitado".

Frente a la incapacidad del bloque para acordar una convergencia macroeconómica que dé previsibilidad al sector exportador, "el gobierno sale a buscar un acuerdo bilateral, que podrá tener o no el porte de un acuerdo de libre comercio", apuntó el ministro de Relaciones Exteriores. (*El Observador, 21/02/02*)

Para Abreu Mercosur fracasó - El Ministro de Industria, Energía y Minería Dr. Sergio Abreu sostuvo que ha llegado el momento de analizar la marcha del MERCOSUR y estudiar cuales serán las reglas de juego de futuro: "Como proyecto comercial el MERCOSUR ha tenido grandes dificultades, en base a lo que ya conocemos primero fue el plan real, la devaluación brasileña luego la convertibilidad y posterior devaluación. Todo ello derivó en que aquello que era preferencia arancelaria fue anulado al alterarse los tipos de cambio: Si a esto le agregamos las distintas formas de subsidio que ambos países practican y a las que recurren

para atraer inversiones y ayudar a su industria, es claro que si bien el proyecto político continúa vigente el comercial hay que revisarlo a fondo" afirmó a La República. Seguidamente afirmó que "por todo ello hay que ver qué MERCOSUR queremos" ya que el arancel externo común ha dejado de ser una realidad".

Recordó que como fundador del MERCOSUR "he compartido la alegría de ser el fundador de una gran ilusión y no quiero compartir la tristeza de una defunción, porque la situación argentina y sus consecuencias sobre nuestras exportaciones e importaciones hay que estudiarla bien, porque van a ser profundas" afirmó. Insistió en la necesidad de que Uruguay se replantee la estrategia de relacionamiento comercial con el MERCOSUR ya que los dos grandes países han faltado a sus responsabilidades y a su rol de liderazgo".

Explicó que por ello yo estoy dedicado a incentivar alianzas estratégicas con empresas brasileñas que se quieran instalar acá, y también con las que directamente estén interesadas en invertir". (*La República* 22/02/02)

Chile- Negativo balance del tratado con Mercosur -Después de seis años desde que Chile se asociara con el Mercosur, las exportaciones nacionales hacia ese mercado han caído 19%, situación que justifica las reiteradas críticas que han hecho distintos dirigentes gremiales acerca de la conveniencia real del acuerdo.

Según cifras oficiales de Aduanas, en 1997 - el primer año en que se notó por completo el efecto comercial del acuerdo- las exportaciones chilenas hacia los cuatro países que conforman el bloque llegaron a los US\$1.883,9 millones, mientras que el año pasado sólo alcanzaron los US\$1.527,2 millones. Por el contrario, las importaciones provenientes del Mercosur crecieron 46,8% en igual período, al pasar desde los US\$3.194,2 millones de 1997 hasta los US\$4.692,1 millones registrados el año pasado.

Estas cifras contribuyeron a que el Mercosur se transformara en el bloque comercial más deficitario para Chile en la actualidad, desplazando a Estados Unidos y la Aladi, que en 1997 eran los que lideraban las balanzas comerciales negativas.

Uno de los sectores más perjudicados desde que Chile se asoció al acuerdo - aunque no de manera total- es el agrícola. Mientras que en 1996 el agro nacional exportaba US\$444,6 millones al bloque, el año pasado envió US\$345 millones, lo que significa una baja de 22,5%. Según el gerente de Desarrollo de la SNA, Gustavo Rojas, el Mercosur ha generado incluso menor comercio sectorial que el Pacto Andino.

Sin embargo, la existencia del Mercosur ha permitido la llegada de productos a menores precios - algunos de vital importancia para Chile- como el petróleo y el gas natural, bienes que representan más de la mitad de las importaciones que registra nuestro país.

Asimismo, los rubros manufactureros, textiles y forestales han registrado un importante crecimiento durante estos años. El vicepresidente de Asexma, Haroldo Venegas, explicó que lo que se debe hacer es, precisamente, el análisis contrario: qué hubiera pasado si no contáramos con el acuerdo. "A pesar de los problemas vividos por Brasil y Argentina, nos conviene estar asociados con Mercosur, porque este pacto permite estar en condiciones menos malas con respecto a otros países no asociados", sostuvo el dirigente.

Pese a todas las críticas, los dirigentes exportadores sostienen que lo aconsejable para Chile no es retirarse del pacto sino redefinir algunos puntos dentro del acuerdo comercial, principalmente los referidos a solución de controversias. (*El Mercurio* 19.02.02)

Comunidade Andina reafirma interesse em acordo com o Mercosul e define nova TEC- A Comunidade Andina de Nações (Bolívia, Colômbia, Equador, Peru e Venezuela) vive momentos históricos. Hoje, dia 18, a Espanha se tornará o primeiro país não latino-americano a integrar a Corporação Andina de Fomento (CAF), principal instituição financeira multilateral que banca projetos de desenvolvimento na sub-região. Hoje, também, na reunião de cúpula do Mercosul, em Buenos Aires, o Presidente da Bolívia, Jorge Quiroga Ramírez, dirá que a Comunidade Andina de Nações continua interessada nas negociações de um acordo de livre comércio entre os dois blocos.

Os andinos realizaram reunião de cúpula na cidade boliviana de Santa Cruz de la Sierra, no final de janeiro, quando deverá ser definido que, até 31 de dezembro de 2003, os cinco

membros aplicarão uma Tarifa Externa Comum (TEC) com quatro níveis: 0, 5, 10 e 20%. A Bolívia não aplicará o patamar de 20%. Até agora o Peru não fazia parte da TEC. O nível tarifário de 15% foi eliminado; dessa forma, os produtos importados sobre os quais incidia essa alíquota passarão para outra faixa tarifária. (Invest News) (*Global 21*, 22/02/02)

ALCA, UE, OMC

Acordo com a Europa pode ser acelerado - Brasil e Argentina querem acelerar a negociação para criar uma zona de livre comércio entre o Mercosul e a União Européia (UE), prevista para estar concluída em 2005. A sugestão dos dois parceiros do Mercosul foi entregue há poucos dias pela embaixada argentina em Bruxelas aos diplomatas da UE e pode dar novo impulso às relações entre os dois blocos. "Trata-se de uma decisão política que tomamos no Mercosul.

Acreditamos que se há possibilidades para acelerar as negociações, não podemos perder essa oportunidade", afirmou o embaixador da Argentina em Bruxelas, Roberto Lavagna.

Em Brasília, o governo não reconhece a suposta proposta do Mercosul para a aceleração do ritmo das negociações comerciais com a União Européia. Fontes do Itamaraty informaram que o bloco sul-americano não aprovou nenhuma sugestão nesse sentido. Reforçaram, ainda, a avaliação de que as discussões com os europeus são tão complexas quanto as que estão em andamento na Área de Livre Comércio das Américas (Alca) e que, portanto, dificilmente tenderão a ser concluídas antes de 2005.

Em princípio, existe disposição dos governos do Brasil e da Argentina em apressar essa e outras negociações comerciais em curso, como forma de ampliar os mercados potenciais no médio prazo. Para a Argentina, que vem enfrentando sérios obstáculos para superar a recessão, essa fórmula seria uma alternativa para impulsionar a atividade econômica do país. O ponto mais grave, neste momento, diz respeito às propostas apresentadas por ambos os lados, que começam a ser negociadas para valer a partir do próximo dia 8 de abril, em Buenos Aires.

A oferta do **Mercosul** traz embutida a idéia de os dois blocos formarem uma área de livre comércio - assim como a Alca. Até abril, os negociadores do bloco sul-americano deverão detalhar pontos ainda obscuros. A proposta da **União Européia**, entretanto, exclui qualquer redução de tarifas para uma boa parte dos produtos agrícolas de interesse do Mercosul. A rigor, os europeus propõem um acordo de menores proporções do que a criação de uma zona de livre comércio.

Outro ponto diz respeito à própria estratégia montada pelo Itamaraty e pelas chancelarias dos outros três sócios do Mercosul para levar adiante, e simultaneamente, as negociações da Alca, com a União Européia e as da nova rodada multilateral da OMC. A UE gostaria de ver um acordo com o Mercosul concluído antes da formação da Alca, o que garantiria aos empresários europeus a manutenção do Mercado sul-americano, mesmo diante da competição dos Estados Unidos.

Bruxelas quer evitar uma repetição do que ocorreu em sua relação comercial com o México. Com a entrada do país no Nafta (Área de Livre Comércio da América do Norte), os europeus foram praticamente varridos no mercado local pelos produtos norte-americanos, que passaram a entrar no México livres de impostos. (*Estado de São Paulo*, 22/02/02)

Brasil - Congresso estuda plebiscito sobre a ALCA- A participação do Brasil na Associação de Livre Comércio das Américas (Alca) poderá ser submetida a um plebiscito. Os integrantes da Comissão Mista do Mercosul, no Congresso, estão negociando um acordo para que seja aprovada na próxima semana proposta do senador José Fogaça (PPS-RS), que estabelece a necessidade da realização de uma consulta popular para que os brasileiros possam decidir se querem ou não que o país passe a integrar a Alca. A consulta seria promovida pouco antes da entrada em vigor do tratado entre o Brasil e os demais países integrantes da área de livre comércio.

Em 1994, Mercosul e UE começaram a debater um acordo de livre comércio entre os dois continentes. A previsão, até agora, era de que um tratado poderia entrar em vigor a partir de 2005.

Fogaça se baseou numa iniciativa do senador Roberto Saturnino (PSB-RJ), que apresentou um projeto para a realização de um plebiscito em que a população poderia decidir sobre a suspensão ou não, pelo prazo de 20 anos, de qualquer negociação para o ingresso do país na área de livre comércio. A proposta de Saturnino Braga foi retirada de pauta diante da tentativa de acordo em torno da sugestão de Fogaça, considerada mais branda.

Fogaça se comprometeu a formalizar sua proposta na próxima sessão da Comissão Mista. Se o projeto do senador gaúcho for aprovado, ele será enviado para a Comissão de Relações Exteriores e, só depois, será submetido ao plenário. (*Valor Econômico*, 21/02/02)

Para o PT, acordo bilateral com EUA é alternativa à ALCA - O Brasil poderá abandonar as negociações para a Associação de Livre Comércio das Américas (Alca) em troca de um acordo bilateral com os Estados Unidos, caso o líder petista Luiz Inácio Lula da Silva se eleja presidente da República. De acordo com o secretário de Relações Internacionais do PT, o deputado Aloizio Mercadante (SP), esta será uma opção se o Brasil não tiver apoio de outras nações latino-americanas de peso, como México, Argentina e Chile, para convencer os Estados Unidos a fazer concessões comerciais para a formação do bloco.

"O Direito Internacional não exige de nenhum país assinar um acordo multilateral se não for do seu interesse, o que não exclui acordos bilaterais. O Chile tem 92 acordos assim e o Brasil pode ter um tratado com os Estados Unidos. Não temos porque assinar um acordo com a ALCA e prosseguir em uma negociação se não tivermos garantias mínimas para nossos interesses", disse o parlamentar. Apesar de abrir a possibilidade do Brasil tomar uma posição isolada, não é este o cenário imaginado pelo PT para a negociação. Existe a expectativa de que a Argentina e o Chile voltem a priorizar o Mercosul, entendido pelo partido como "um mecanismo de resistência em relação à globalização neoliberal", segundo Mercadante.

A negociação para a Alca não deverá ser o único contencioso entre o Brasil e os Estados Unidos em um eventual governo petista. Haveria ainda reação forte caso seja invocado o Tratado Interamericano de Aliança Recíproca (Tiar), para permitir uma intervenção contra as forças guerrilheiras e o narcotráfico na Colômbia, como propõe o favorito para vencer a eleição colombiana à presidência, Alvaro Uribe. "O Tiar é um instrumento típico da guerra fria que precisa ser superado", afirmou Mercadante, para quem a agenda internacional este ano terá um peso maior na campanha do que teve nas eleições passadas. (*Valor Econômico*, 21/02/02)

Empresas e Setores

- EUA insistem em sobretaxar ex-estatais - Uma sobretaxa de 10% sobre exportações de aço para os Estados Unidos por companhias brasileiras que receberam subsídios antes de suas privatizações, está em jogo hoje na Organização Mundial de Comércio (OMC).

O Brasil, Índia e México estarão ao lado da União Européia contestando uma metodologia dos Estados Unidos, que aplica direitos compensatórios sobre o aço importado de companhias que foram estatais. Washington insiste no argumento de que as empresas continuam a se beneficiar de subsídios obtidos antes de suas privatizações.

Essa prática do governo americano já foi condenada pela OMC num caso envolvendo a ex-estatal britânica British Steel. A OMC estabeleceu que, se a empresa foi adquirida pelo valor de mercado, eliminou-se o benefício do subsídio. Os Estados Unidos mudaram parcialmente sua lei e só uma parte do problema foi

México – Em meados desse mês o México determinou a aplicação de sobretaxas de até 80% na compra de vigas de aço provenientes de três companhias siderúrgicas brasileiras — o grupo Gerdau, a Belgo-Mineira e a Barra Mansa. Os mexicanos acreditam que esses produtos recebem subsídios (benefícios) do governo brasileiro.

Com a decisão do governo mexicano, as vigas exportadas pela Gerdau serão sobretaxadas em 72,6%. O produto fabricado pela Belgo-Mineira será punido com uma alíquota adicional de 68,5% e o da Barra Mansa, com 80%. Atualmente, a tarifa de importação aplicada alcança 20%.

As exportações para o México são apenas 2% do total exportado pelo setor no Brasil. (*Correio Braziliense*, 14.02.020)

resolvido. Hoje, o comitê de investigação ('panel') volta a examinar o problema, entrando numa fase importante de seus trabalhos antes de tomar uma decisão. Para o Brasil, o caso é do maior interesse para remover barreiras à exportação para vários produtos exportados pela CSN, Usiminas e Cosipa, todas companhias antes controladas pelo Estado e que foram privatizadas, que sofrem restrições baseadas na metodologia condenada.

Washington calcula que 25% da produção global vêm de empresas estatais, recebem subvenções e invadem os mercados com preços extremamente baixos – o que teria forçado cerca de 30 companhias americanas a se protegerem contra a falência.

O Brasil considera a posição americana ainda mais absurda porque Washington estimula as privatizações e depois mantém sobretaxas contra a nova companhia, ameaçando sua permanência no mercado. (*Gazeta Mercantil*, 20/02/02)

Brasil reage à restrição da Flórida ao suco - Se, no prazo de 60 dias, não houver um acordo amigável, o Itamaraty poderá então pedir a instalação de um comitê de investigação (panel) contra os EUA na OMC, por causa de uma sobretaxa estadual (equivalente a US\$ 40 dólares por tonelada) na Flórida contra as exportações brasileiras de suco de laranja.

Segundo a Associação Brasileira de Exportadores Cítricos (Abictrus), os brasileiros pagam uma boa parte da verba anual de US\$ 70 milhões para o marketing do suco de laranja da Flórida. A sobretaxa, que visivelmente não tem qualquer relação com as regras internacionais, é apenas uma parte dos problemas que o produto enfrenta no mercado norte-americano e que derrubou a participação do suco de laranja do Brasil nos Estados Unidos de 91% para 60% entre 1992 e 2000.

As restrições tarifárias existentes prejudicam em cerca de US\$ 1 bilhão as exportações brasileiras, segundo dados do governo brasileiro. Em 2000, o suco de laranja concentrado reconstituído foi objeto de tarifa específica de US\$ 0,785/litro (equivalente ad valorem : 63%). Como ficou acertado na Rodada Uruguai, deve haver redução anual de 2,5%.

Segundo a Abecitrus, o Brasil faturou US\$ 1,3 bilhão com a exportação de 1,1 milhão de toneladas de suco de laranja em 2001. Desse total, 220 mil toneladas tomaram o rumo dos Estados Unidos, com exportações de US\$ 200 milhões. (*Gazeta Mercantil*, 20/02/02)

GASODUTO - Brasil poderá apoiar a Bolívia a construir pólo gás-químico- Os Governos do Brasil e da Bolívia criaram, no último dia 20, comissão mista para estudar a viabilidade da instalação de um pólo gás-químico na Bolívia, ou na fronteira entre os dois países, com investimentos de US\$ 1 bilhão, para atender a estratégia do Governo boliviano de aumentar o valor agregado na venda do gás natural, um de seus principais ativos econômicos.

O Ministro de Minas e Energia, José Jorge, que presidiu a reunião ao lado do Ministro do Desenvolvimento Econômico da Bolívia, Carlos Kempff Bruno, disse que os grupos que estudam a viabilidade do projeto entregarão uma proposta de ação em 60 dias. A idéia do Governo brasileiro é que Petrobras e Odebrecht liderem a construção da planta industrial.

O Ministro boliviano disse que o sucesso do empreendimento é fundamental para seu país. Até 2004, o Brasil deve injetar US\$ 600 milhões na economia boliviana com a compra de gás natural. O pólo gás-químico serviria para os bolivianos impulsionarem sua indústria de segunda geração petroquímica, que produz componentes plásticos utilizados na indústria de embalagens, automobilística, eletroeletrônica, eletrodomésticos, entre outras. (*Invest News*)-*Global* 21, 20/02/02)

Brasil levantará traba sobre exportación de cubiertas- El Gobierno brasileño ha sido emplazado hasta el próximo 9 de marzo para levantar la traba extraarancelaria impuesta sobre la exportación de cubiertas remanufacturadas, tanto en Uruguay como de Paraguay. "Al levantarse la medida, de hecho, nuestra causa también desaparece, porque no solamente se va a levantar para el Uruguay, sino que también la medida que pesa sobre nuestras exportaciones", expresó la viceministra de Comercio, Myriam Segovia

La firma local "Le Fort" tenía que seguir exportando normalmente durante parte del 2000 y el 2001, si no fuera por la "Portaria N° 008/00, emitida por Brasil en setiembre del 2000, pese a la Decisión N° 22 (de julio del 2000), del Consejo de Mercado Común, que había prohibido la creación de nuevas trabas extraarancelarias.

Uno de los argumentos esgrimidos por las autoridades brasileñas para obstaculizar la exportación paraguaya es que los países europeos pretenden utilizar al Paraguay como un "basurero" de sus cubiertas usadas para reciclarlas aquí e introducirlas al mercado brasileño.

Al respecto, el gerente de la firma local, Philippe Revertagart, ciudadano francés radicado en nuestro país, señaló que la cubierta es el 80% renovada con materias primas e insumos brasileños. "Francia, por ejemplo, recicla desechos radiactivos de Rusia, y no por eso se considera un basurero ruso. Al contrario, es una política global para disminuir los perjuicios de un desecho que no está bien tratado. Es un trabajo conjunto que todos deberíamos llevar a cabo. Si un país se ofrece a reciclar algo que otro país no puede, por no tener la habilidad para hacerlo, yo creo que el beneficio se da a escala planetaria", enfatizó. (*ABC Color/Paraguay, 20/02/02*)

Cuestionan inacción paraguaya ante acuerdos extra Mercosur - Mientras Paraguay sigue sujeto al Mercosur, otros ya han hecho sus negociaciones paralelas, y cuando nos demos cuenta, ya estaremos fuera en materia de acuerdos comerciales bilaterales, advirtió el presidente de la UIP, Guillermo Stanley.

El dirigente de la Unión Industrial Paraguaya (UIP) se refirió al tema con motivo de la nueva cumbre realizada ayer en Buenos Aires y a la situación particular del Uruguay, que ya ha iniciado negociaciones bilaterales con Estados Unidos.

Stanley agregó que el Mercosur debe permitir que sus socios realicen acuerdos bilaterales tanto dentro como fuera del bloque, porque es allí donde se genera la desigualdad. Admitió, por otro lado, que no existen expectativas concretas de fondo con respecto a esta cumbre, aparte de los puntos agendados en las negociaciones.

Dicho temario incluye acuerdo fronterizo para eliminar trabas, devolución de pagos a los exportadores, permiso del Mercosur para buscar nuevos acuerdos con países de extrazona, que el impuesto argentino a los carburantes no afecte al Paraguay y controles fronterizos para evitar el ingreso ilegal y masivo de productos argentinos.

Añadió que todas las protestas que realizaron como gremio fueron para presionar a las autoridades a exigir mejores condiciones en el Mercosur.

Consideró que la solución no pasa por salir del Mercosur, porque el objetivo del mismo es correcto, pues apunta a generar un mercado importante para las negociaciones con otros bloques. Remarcó que es en la desigualdad donde el Paraguay no es beneficiado por el Mercosur, porque al conseguir cuotas de exportación como bloque no puede competir con la capacidad de producción de sus socios mayores, y queda pagando los costos sin recibir los beneficios. (*ABC Color, 19.02.02*)

Argentina e Uruguai reagem às barreiras sanitárias gaúchas- Representantes dos arrozeiros do Uruguai e da Argentina reagiram ontem contra a decisão do governo gaúcho de instalar barreiras sanitárias na fronteira para controlar o ingresso do produto no Estado. Segundo o argentino Enrique Belloc, vice-presidente da Confederação de Moinhos Arrozeiros do Mercosul (Conmasur), se tais restrições "para-arancelarias" (não-tarifárias) não forem levantadas em no máximo duas semanas, o governo argentino vai responder com bloqueio a produtos brasileiros.

O secretário da Agricultura gaúcho, José Hermeto Hoffmann, justificou as barreiras como forma de "forçar" uma discussão entre os países do Mercosul para encontrar soluções comuns para o setor. Segundo ele, os problemas argentinos não podem ser resolvidos com a venda de todos os excedentes para o Brasil porque o Rio Grande do Sul seria o mais prejudicado devido à similaridade de sua agricultura com a do país vizinho.

O secretário gaúcho e os produtores uruguaios e argentinos têm em comum a posição em defesa da elevação, para 35%, da Tarifa Externa Comum (TEC) sobre a importação de arroz de fora do Mercosul e do trabalho conjunto dos governos do bloco em busca de terceiros mercados para a produção da região. O presidente da Fundarroz, Antônio Elói Paz, acredita que a estratégia do governo gaúcho de instalação de barreiras "faz sentido", mas é arriscada porque pode ser um "tiro no pé" do Mercosul. Para o uruguaio Hugo Ríos, a atitude denota "pouca inteligência" (*Valor Econômico, 21.02.02*)